



Huit jours après les assauts des gangs contre les habitants de Carrefour-Feuilles :

Le lycée de Carrefour-Feuilles, principal site logeant les déplacés internes, n'est toujours pas pris en charge, la situation dans les autres sites est inquiétante...

1. Suite aux attaques des gangs de Gran Ravin et ses alliés contre cinq des vingt-cinq quartiers de Carrefour-Feuilles, 31 morts, dont 13 personnes brûlées vives, et 8 disparus ont été dénombrés (bilan actualisé). Le 20 août 2023, huit jours après, le Centre d'analyse et de recherche en droits de l'homme (CARDH) a fait une première évaluation dans cinq des 20¹ sites logeant les déplacés internes. Ces derniers y vivent dans une situation très critique, malgré des interventions de certaines instances étatiques et humanitaires.
2. Ainsi, le CARDH lance un cri d'alarme afin que ces instances fassent une meilleure coordination sur le terrain, identifient les besoins particuliers de chaque site et y fassent des interventions d'urgence efficaces répondant aux besoins des déplacés qui ont le droit de vivre dans la dignité, pilier essentiel des droits de l'homme et de la Charte des Nations Unies. En ce sens, le CARDH préconise une structure de coordination pour les déplacés, avec un plan d'actions clair et efficace.

I. Aucune intervention au lycée de Carrefour-Feuilles, principal site logeant les déplacés internes

1. Près de 3.000 déplacés internes, dont 189 enfants et 13 nourrissons, des handicapés, des malades mentaux...

3. Le lycée de Carrefour-Feuilles est le principal site où sont logés près de 3.000 déplacés internes. Le CARDH a pu identifier : 189 enfant, dont 13 nourrissons ; 208 personnes âgées ; quatre handicapés ; trois malades mentaux, dont un dans un état grave. Aucune intervention n'y a été faite, sinon une organisation qui y distribue des plats chauds. Cette situation pourrait s'expliquer par un problème de sécurité pour le personnel et les matériels des institutions étatiques et humanitaires. L'équipe du CARDH a discuté avec les responsables du site pour qu'ils aident à y faciliter l'accès. Les forces de sécurité doivent intervenir.

¹ i) lycée de Carrefour-Feuilles ; ii) place Jérémie ; iii) stade Sylvio Cator ; iv) gymnasium Vincent ; v) Champ de Mars ; vi) école communale Carl Brouard ; vii) école République du Brésil ; viii) collège Leclerc Tertullien ; ix) école Gramont Paul ; x) rue Chavannes ; xi) ciné Eldorado ; xii) école Frère Maroc ; xiii) église de Dieu Rideau ; ivx) église Apostolique ; xv) école nationale Virginie Sappeur ; xvi) Ti Kajou ; xvii) église Immaculée (hôpital de l'Université d'État d'Haïti) ; xviii) école pédagogique essentiel. Deux autres seront identifiés.



Vue globale du lycée de Carrefour-feuilles (©cardh)

2. Besoins urgents

4. Au cours de cette visite, ces besoins urgents ont été identifiés : **i)** éclairage (au moins 4 lampes solaires) ; **ii)** prise en charge spéciale pour un garçon de 24 ans devenu fou et violent suite aux attaques des bandits ; **iii)** soins de santé pour différentes catégories vulnérables dont les nourrissons et les enfants, les handicapés, les femmes enceintes et les vieillards ; **iv)** appui psycho-social ; **v)** nourritures et accessoires ; **vi)** kits hygiéniques et nettoyages externes et internes ; **vii)** douches pour protéger l'intimité des femmes et des filles.



Ce jeune de 24 ans devenu fou après les violences (@cardh)



Un handicapé de 12 ans (@cardh)

II. Gymnasium Vincent, école municipale Carl Brouard, collège Leclerc Tertullien, ciné Eldorado

3. Gymnasium Vincent, école municipale Carl Brouard, collège Leclerc Tertullien, ciné Eldorado, environ de 2000 déplacés internes, près 500 enfants

5. Gymnasium Vincent, où les déplacés internes sont logés sur la cour, semble être le site bénéficiant de la plus grande attention. Plusieurs instances étatiques et organisations humanitaires y ont intervenu. Toutefois, les déplacés ont des besoins urgents. Les autres sites semblent être jetés aux oubliettes. Ces quatre sites totalisent plus de 2.000 déplacés dont près de 500 enfants.



Un nourrisson de 16 jours au gymnasium Vincent

4. Besoin urgents

6. *Au gymnasium Vincent* : **i)** abris pour 20 familles (entre 80 et 100 personnes) ; **ii)** relocalisation en raison des plus diluviennes qui s'annoncent ; **iii)** soins de santé pour des nourrissons, dont un de 16 jours vivant dans une situation critique, et des enfants, des vieillards, des handicapés... ; **iv)** vidange des fosses septiques ; **v)** éclairage (au moins 3 lampes solaires).
7. *École municipale Carl Brouard, collège Leclerc Tertullien, ciné Eldorado* : **i)** Éclairage interne et externes ; **ii)** prise en charge spéciale pour un nourrisson ayant des complications au niveau des testicules à l'école municipale Carl Brouard ; **iii)** soins de santé pour les femmes enceintes, les enfants et les vieillards ; **iv)** appui psycho-social ; **v)** nourritures et accessoires ; **vi)** kits hygiéniques et nettoyages internes ; **vii)** douches pour protéger l'intimité des femmes et des filles.



III. Prise en charge à moyen et à long termes

8. Ces citoyens qui vivaient dans la grande précarité et dans la pauvreté ont perdu leur maison, leurs biens... L'État doit mettre en place un plan de relèvement économique et social d'urgence pour les aider. Le ministère de l'éducation nationale et de la formation professionnelle doit tenir compte des enfants des déplacés par rapport à la réouverture des classes prévue pour le 11 septembre 2023.